

Agrícolas y Reformistas en el Cletismo

Todavía está fresca en la memoria de los costarricenses la recia campaña política que se emprendió en las elecciones presidenciales últimas y, aún más recientemente, en las de diputados de hace año y medio, especialmente entre los bandos antagónicos por sus tendencias ideológicas: el del Partido Agrícola y el del Partido Reformista.

Duros, sobre todo, fueron los ataques que entonces se hicieron los Comités Ejecutivos de ambas agrupaciones políticas, al extremo de considerarse como ofendidos cuando en cierta ocasión un diario de la mañana tuvo la ocurrencia de hablar de una posible fusión o entendimiento entre reformistas y agrícolas para que nombres de ambos Partidos figuraran en una sola papeleta de diputados en las elecciones últimas.

No había terminado de leer esa noticia los dirigentes de dichos Partidos, cuando se apresuraron a desmentirla categóricamente, pues ambos consideraban como una cosa imposible, como una claudicación vergonzosa de sus ideas, llegar a un entendimiento para mezclar nombres de los dos bandos contendores en una papeleta de diputados: era como pretender mezclar el agua con el aceite.

Y entonces, bien lo recordamos, salieron a lucir las cláusulas prohibitivas que para este posible evento se habían consignado en ambos programas y que se consideraban como puntos básicos de los respectivos Partidos, toda vez que sus ideales y tendencias eran diametralmente opuestas.

He aquí las declaraciones que los Agrícolas y Reformistas hicieron en aquella ocasión por medio de sus directores:

«El Comité Ejecutivo del Partido Agrícola de acuerdo con su jefe Lic. don Alberto Echandi, hace las siguientes declaraciones:

«Con motivo de ciertas notas políticas publicadas en algunos diarios de esta capital, reitera solemnemente LA RESOLUCIÓN INQUEBRANTABLE del Partido Agrícola de no entrar en alianzas, pactos ni inteligencias de ninguna especie con el Partido Volista, ni con fines electorales, ni en el Congreso, ni con ningún otro objeto, COMO SE LO IMPONE EL ANTAGONISMO RADICAL que existe entre las ideas, tendencias y propósitos de uno y otro Partido.»

El Diputado reformista don Julio Padilla, a su vez, hizo las siguientes declaraciones en nombre de su Partido:

«Conforme el espíritu y letra de nuestra cláusula XVIII hemos procedido honrada y lealmente. Lo que nos une, lo que impone la cohesión entre el Partido Reformista y su jefe es el estatuto reformista, y éste ha sido claramente

acatado, si nos atenemos a la siguiente (a la anterior) declaración por el Comité Ejecutivo del Partido Agrícola.

«Si léis la cláusula XVIII de nuestro programa veréis que el Partido Reformista NO PODIA ACEPTAR PASIVAMENTE el triunfo de quien, según sus propias palabras, ES RADICALMENTE ANTAGONICO CON NUESTRAS IDEAS, TENDENCIAS Y PROPOSITOS. De este choque de aspiraciones nació la presidencia de Ricardo Jiménez. El viejo liberal, con el grupo de maestros que le dieron alguna significación ideal a su Partido, ERA PREFERIBLE AL TRIUNFO DE LA REACCION CULTURAL Y ECONOMICA DEL ECHANDISMO. Al poner el oído a nuestra conciencia, estimábamos que el jimenismo sincronizaba mejor con la antena moral del Reformismo.»

Cuántos comentarios podrían hacerse a estas conclusiones declaraciones de los Jefes del Agricolismo y Reformismo que, a pesar de ellas, se hallan ahora en perfecta inteligencia no porque así convenga a las doctrinas (?) de sus Partidos, ya que éstas son de un ANTAGONISMO RADICAL, sino porque ello va en beneficio de sus mezquinos intereses particulares que en este momento de prueba es lo único que les preocupa a los dirigentes de los dos partidos que tan duramente lucharon en las dos campañas últimas, engañando al pueblo con promesas y doctrinas que ellos estaban muy lejos de cumplir y respetar.

Los agrícolas juraron solemnemente no entrar en alianzas, pactos ni INTELIGENCIAS DE NINGUNA ESPECIE con el Partido Volista (así despectivamente) NI EN EL CONGRESO, ni con ningún otro objeto COMO SE LO IMPONE EL ANTAGONISMO RADICAL que existe entre las ideas, tendencias y propósitos de uno y otro Partido!

He allí la falsedad, la hipocresía, el engaño en una

NOTA EDITORIAL

Otra vez en el surco

Después de unos días de ausencia volvemos a este empuinado torrone desde donde nuestro espíritu vigilante está en guardia frente a las actividades enemigas; volvemos con los bríos que nos pusieran en el alma aquellas mayorías del Guanacaste y con las fuerzas que al músculo prestaran los claros soles de aquellas regiones.

Hemos notado, a nuestro regreso, que el enemigo, en la persona de los que fungen de directores, ha perdido la brújula y está dando mandobles que acusan la angustia de su desesperación: Manuel Castro, en telegrama que contesta a Puntarenas afirma que todo cuanto digamos nosotros es una falsedad y Pancho Carrillo dirige a la Jefatura del Cletismo un telegrama que deshonrará a un espía de profesión.

No, don Manuel; podríamos intentar una revisión de todos los cargos que hemos lanzado en esta tribuna, en la seguridad de que todos podrían ser comprobados; muy rico es nuestro arsenal para ir hasta los bajo-fondos en que se agita el cletismo a recoger lodo de infamia y calumnias, y es hora de repetir que si a menudo nuestras acusaciones son tremendas, no debe culparnos a nosotros sino a las ruinas y desgarbadas actitudes de ciertos hombres en los cuales los copió la historia que hoy, con trompeta como de apocalipsis, cuenta a todos los costarricenses sus liviandades, sus concupiscencias y sus veleidades.

Para no ocuparnos hoy sino de un aspecto veníamos a este extremo del cual nos hemos ocupado más de una vez: del cuerpo de espías y delatores a sueldo que el cletismo ha fundado y mantiene.

Qué es ese telegrama de Pancho Carrillo, enviado de Nicoya al Comando argollero? Para ocultar su rabia por la majestuosa y entusiasta manifestación que el pueblo de Nicoya hiciera a nuestro candidato, busca su desquite delatando que la esposa del sub-Inspector de Hacienda, que un maestro y que un posta formaban parte de la cabalgata. Nosotros sabíamos que en este señor, sentado en el Congreso por la fuerza del azar, todo era pequeño menos su ingratitud, pero creíamos que, ya que ha vivido en el irrespeto a sí mismo, respetaría por lo menos la precaria y artificial situación que para desgracia de su Provincia mal desempeña.

Delator, simple delator y delator hasta de respetables damas pues que ciertos hombres que nacieron de rodillas todo lo reducen al triste nivel de su sancho-pancesca mediocridad insignificante.

palabra, que tanto ha caracterizado a los políticos de la Argolla olímpica.

Apenas iniciadas las labores del Congreso, los que de aquella manera INQUEBRANTABLE prometieron cumplir su palabra de honor, empeñada solemnemente ante la faz de la Nación, entraron en INTELIGENCIAS vergonzosas con los repudiados volistas para elegir el directorio de la Cámara, dándole su voto nada menos que al jefe de Acción de ese Partido ANTAGONICO para hacerlo Secretario de la Cámara!!

Y ahora esos mismos que tan solemnemente empeñaron su palabra de honor, han entrado en nuevas INTELIGENCIAS CON FINES ELECTORALES para votar en las elecciones venideras por un candidato único y una sola papeleta de diputados en la que figurarán, al lado de los descamisados reformistas, los soberbios olímpicos de la argolla que ayer no más se negaban a mezclar sus nombres con iguales fines políticos.

He allí también desenmascarada la falsedad de los apóstoles del Reformismo que juraron ante el pueblo, — y para mayor engaño lo hicieron consignar en una cláusula de su famoso Programa, — que no entrarían en alianzas con Partidos ANTAGONICOS a sus ideas y tendencias, claudicando lastimosamente al cooperar ahora AL TRIUNFO DE LA REACCION CULTURAL Y ECONOMICA DEL ODIADO OLIMPO.

¿Qué vientos desmantelaron «la antena moral del Reformismo» que ahora los obliga a declarar que el Cletismo, es decir, que los REACCIONARIOS que hace poco combatieron, SINCRONIZAN mejor con sus ideas, tendencias y propósitos a pesar de ser RADICALMENTE ANTAGONICOS a los de aquellos señores?

¿Podrá el pueblo creer ahora en las predicas mentirosas de estos traficantes de la política que a punto y seguido de hacer las más solemnes promesas faltan a ellas con cinismo sin igual, echando por tierra las doctrinas que tan pomposamente consignaron en sus Programas y que resultaron, a la postre, un burdo ardid político para engañar torpemente a los que con sinceridad y honradez creían en la posibilidad de una reforma de las instituciones patrias que trajesen una situación más bonancible a la República?

Que el país que ya los conoce los juzgue y los condene, negándose su voto y su confianza, para que no se burlen más del pueblo con sus falsas promesas y sus programas mentirosos, cuando todo lo reducen al logro de sus mezquinas ambiciones personales.

PASCUAL

La charla del día El correo de las brujas

A Manuel Chaqueta. Nicoya, abril 18.
Félix, Rogelio y yo hacemos lo posible por contrarrestar empuje republicano. Pero Gonzalo y Antonio son fortalezas. Nosotros, hijos ingratos de Briceño, nos veremos obligados a emigrar. Manden gurbia para consolarnos.

CHANCHO AMARILLO
Puntarenas, abril 18.

A Club Desunión. Llegó don Kletio. ¡Qué tristeza! Esto parece un funeral. Solo con plata puede componerse situación.

BICHO COCINA
Cartago, abril 18.

A Manolo Careta. Durante ausencia Arturito procuren firmar le pagaré Joaquín para que defienda al Apóstata. Aquí ya nadie alforja la mosca. Dr. Peralta diónos punfilla con relato triunfo republicano. ¿Podré volver a Hamburgo?

MECHAS
Limón, abril 18.

A Castro Cruceta. Eloy está preocupado con publicación «Diario Republicano» sobre Paquetes. Está iragándose un ídem. ¿Cómo podremos hacer callar ese periódico? Administrador M. Q. H. anda con cabeza baja. Mandémos Tixeretas y Chaves. Mr. Thomas los solicita con empeño, darles otra vez hueso.

COLOCHITO
Puntarenas, abril 18.

A Manolo Venegas. Kletio va para Guanacaste con Arturito y Von-Seca. Van explicar en Liberia por qué Diputados reformistas escondiéronse tras barriles Muellecito cuando Jorge salió Bebedero.

LICHO BOLINA
Liberia, abril 18.

A Castro Cambia Casaca. Cuando llegue Kletio procuraré arrancar vivas Carlitos. Estas calles parecen mares azules. El otro pipe y yo estamos que no nos llega camisa rabadilla. ¿Cómo seguiremos engañando viejos? Diputación mía pico del zopilote.

QUICO-TARREON

El arma de las apuestas

Con desagrado, con verdadera repugnancia, el pueblo de Costa Rica está presenciando un escándalo en la presente campaña electoral.

El Partido Cletista, conglomerado de los grandes acudados del país, de aquellos que con el sudor y las fatigas de los trabajadores han amasado fortunas fabulosas, está recurriendo al humillante medio de ofrecer apuestas, cada vez que el Partido del Pueblo que jefea don Carlos María Jiménez le propina un golpe de gracia.

¿Qué es eso de estar haciendo continuamente alarde de riqueza? Si no estamos en una negociación bancaria, ni los costarricenses somos cosas comprables. Se trata de discutir a dos hombres y a los grupos que los acompañan. Se desea poner de manifiesto los valores cívicos del Partido Republicano, actualmente en el Poder, y los del Olimpo que desea volver a gobernar. No es la actual lucha una subasta pública en la que obtendrá el Poder quien dé más, sino que los ciudadanos costarricenses estamos escogiendo, libremente, al que por sus merecimientos debemos llevar a la Primera Magistratura de la Nación. El Partido Cletista con sus

apuestas le está haciendo un grave mal a la democracia, y está afrentando, groseramente, a los hijos del pueblo.

Hay que tener patriotismo, y hay que tenerles más respeto a los costarricenses.

No somos taurinos en una mesa de dados, ni los hijos de este país bendito son mizeruelas a quienes se seduce con fajos de billetes.

Deje el Partido Cletista esa práctica de las apuestas, para cuando estén sus miembros en los clubs y casas de juego haciendo derroche de sus dineros, casi siempre adquiridos a costa de los conciudadanos pobres; concrétese por ahora a poner de relieve las virtudes del ex-Presidente González Víquez, y a disimular, si es posible, los errores crasos que cometié en el Poder, pero no le tiren polvo de oro en los ojos a los costarricenses, ni les marquen el camino cletista con ruines monedas, porque con eso, están corrompiendo el alma nacional y dando un espectáculo triste a los extranjeros, espectáculo que desea credit a la Patria y a ustedes que a pesar de todo, son costarricenses.

UN CIUDADANO

Nuestros corresponsales en el Guanacaste

Hemos hecho arreglos especiales para informar diariamente a nuestros copartidarios de los reveses de fortuna que sufra don Cleto en la negociada jira que ha emprendido por algunos pueblos del Guanacaste. Así es que a partir de mañana empezaremos a publicar todo lo novedoso que ocurra al jefe Olímpico en

su paseo por aquellos lares. Un diario de la mañana publica un itinerario de don Cleto por aquella zona, aunque nos aseguran que tan solo irá a Liberia, pues el viejo prefiere la comodidad de los camiones al maltrato de las cabalgaduras. Informaremos.

GUILLERMO DEL RIO

ECOS Y NOTAS DE LA POLITICA

Antier la pagaron los Judas. En San Pedro colgaron uno de *chaqueta*. Cuando estaba "arriba" daba vueltas hacia todos lados según soplara el viento, sin inmutarse ante la mirada acusadora del público que reía y hacía mofa de su carota y de su poca pena. Cuando le dieron fuego le estalló la barriga con gran contento y regocijo del público que frenéticamente aplaudía y gritaba: ¡qué parecido! ¡qué parecido! ¡asi mueran todos!

La cabeza no le estallo; examinada que fué por expertos que allí estaban, se encontró con que no tenía cerebro, ni cerebelo, ni glóbulos rojos, ni sustancia gris.

De manera que sólo tenía estómago. Lástima que estallara porque si le hacen la autopsia se le hubieran encontrado adentro por lo menos tres generaciones de banquetes y de orgías.

Judillas de menor calibre—porque hay Judas y hay Judillas, como hay santos grandes y santos chicos—colgaron en otras partes: en Cariago un llamado *Licenciado* que de ser-

lo es de presidio: por cabeza tenía un gran bombo, inflado de vapores de guaro, de la Fábrica y de *chirrite*. Aquí, en San José, tres o cuatro que en otro tiempo fueron lobanillos de don Kleto, a quien entonces se comieron *vivo* lo mismo que ahora se lo están comiendo *tomto*.

En algunos lugares no hubo Judas, ni Judillas, ni testamento, ni quemazón, ni malos olores, y por lo tanto se privaron del placer de verlos arder como cualquier edificio asegurado.

Porque las Hamas tienen la virtud de consumir, de purificar y reedificar.

El fuego? ¡Oh!, que prodigioso es el fuego, mi señor don Kleto.

Hace días que los «patriotas» guanacastecos Grillo y Villarcito filántropo de las drogas y el filántropo del 10 por ciento no escriben nada pro-Guanacaste.

Lo sentimos por las letras patrias. Nos alegramos por la paz del mundo.

¡Ah par de zorras!

El diablo los cría y el demonio los junta.

A otro que le dió tetterona fué a Dastro Melindres. Sintió trotes de animal grande, y como los extremos se tocan!

Los Santos Grandes están dormidos. Parece que Manuel Castro

fuera un árbol de manzanillo y que los Santos Grandes, que estaban *debafo*, se hubieran quedado sumidos en profundo sueño.

Lo que para mayor *ludibrio* (si Arturito Volio, su dueño, me presta la palabrita) pudiera muy bien acontecer es que los Santos Grandes no volvieran *en sí* y que después vinieran

reencarnando en sus congéneas: en buitres, lagartos, terciopelos, murciélagos, camaleones, fánbos, tricocéfalos y otras aves de corral que si bien se mira son menos temibles que los Elefantes Blancos, émulos de los Santos Grandes.

Ayer fuí al cementerio a cumplir con una obra de misericordia. En el trayecto observé que en la calle de los Entierros hay más "vivas" a don Kleto que en las demás.

¿Qué consuelo, ¿no? No, ¡qué sugestivo es eso! Don Kleto en la calle de los muertos, don Kleto en la calle de los entierros!

Indiscutiblemente el kleitismo ha muerto. Y ya hiede feo. Tenemos que cumplir con la obra de misericordia de enterrar ese cadáver.

¡Bien hondo para preservación de la salud pública!

Dice Cheliche, a quien yo creo: Las casas que tienen *Se Alquila* generalmente ostentan un "viva" a don Kleto. Y las que tienen un *Viva Cristo Rey* tienen también un *Viva Carlos M. Jiménez*.

De donde se deduce que las casas solas votarán por el kleitismo y que los ciudadanos de las habitadas votarán por el Partido Republicano.

Sin embargo y para que no se confunda la velocidad con la precipitación, Casasola, don José María, nuestro amigo Casasola, es y será carlista hasta la médula.

Otra novedad.

ROMULO ARTAVIA
SAN JOSÉ COSTA RICA
Completo surtido de sombreros de pita del Ecuador. Vende Cajas de Hierro Herrington Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

FRANK MADURO
Representaciones de casas extranjeras
Altos de Narciso Esquivel
San José, C. R.

leyendo el periódico kleto que escriben los que en un tiempo fueron volvistas, se enmaraña cualquiera y no da poco andar la vista se nubla y las letras como que caen, como que se desquindan, como que mienan, como que huyen. ¡Los diablos!

Es claro que tal suceda, como que los autores de tanta luminaria se acompañan de una credencial librada por el cleyenista doctor Alvarado, en cuyo laboratorio fueron curados o apenas *medio curados* esos enfermos de ciertos delirios fre...mendo que contagian a las letras de *goma...* razón por la cual como que caen, como que se deslindan, como que vienen, como que huyen. ¡Diablos!

Ultima: La cuaresma es la época de las *lutas* que lo dejan a uno hasta la coronilla de indigesto. Pero terminada la cuaresma es muy justo que también terminen las *lutas*. Una de cal y otra de arena; poco a poco y buena letra. O nos obligan al fusilamiento y al suicidio, ni más ni menos.

Traslado a nuestro Rodó, digo, al «eminente publicista» Kleitofilo Tovar que ya debe tener a los kleitos *hasta la hacha*.

A mi no porque ni he dado ni doy motivo, ni para tan poco. De manera que ni fusilo a nadie ni me suicido.

ALEJITO

LA INDIA
Alambre para cerca.
Afrecho de Trigo.
Avena para bestias.
Eduardo L. Fernández
San José de Costa Rica
Apt. 1064 — Tel. 378

DOCTOR J. MONTES DE OCA
Médico y Cirujano
de la Universidad de Bruselas
GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA
Despacho, 25 varas al este
Almacén Robert

Para las páginas de la Historia

En nuestro anterior artículo, al referirme a la escandalosa MENTIRA CLEITISTA de una "Unión Nacional" que no existe como lo hemos demostrado, ni puede existir por la razón contundente de que NO HAY EN EL presente DEBATAO ELECTORAL motivos de un mal régimen político, sino la más amplia libertad de pensamiento, de palabra, de prensa y de conciencia, citamos el proceso seguido para la formación de la Unión Republicana, sus leyes naturales y sus causas generadoras en aquel glorioso resurgimiento de la soberanía nacional en 1906. Hoy publicamos dos muy trascendentales documentos históricos, en los cuales consta de testigos insospechables que aun viven, que el Lic. don Cleto González Víquez está manchado con sangre de mártires y que es indigno de la más alta investidura que la Patria reserva para los ciudadanos que

en el transcurso de su vida han sabido rendir culto al honor, a la verdad y a la justicia.

El nuevo período del Cleitismo sería para los que vemos claro en las leyes de la más elevada ética social, el más grande descalabro, una como liquidación final de todas nuestras firmes convicciones en la justicia distributiva universal, por cuanto el advenimiento de un nuevo régimen atentatorio a la convivencia y bienestar de las clases laborantes, y de los que mantenemos un criterio y una conciencia ampliamente desarrollados, veríamos derrumbarse el glorioso edificio que el Partido Republicano ha venido construyendo con sus herramientas de obrero en esta fábrica social de Costa Rica, ejemplo en América Latina.

FRANCISCO CONEJO C.

La alternabilidad en el poder, no es una simple frase, es un axioma

En la doctrina republicana se encarna y es inmovible el principio de la ALTERNABILIDAD EN EL PODER. Es este axioma una letanía luminica y una de las principales bases del sistema republicano. Los apóstoles de la democracia han tenido que derramar mucha sangre para enfrentar la República al sistema dinástico de los burgueses y de los tiranos.

La República se caracteriza por el cambio de gobierno en periodos fijos y su más alto propósito es dar oportunidad a los ciudadanos completos dentro de las normas que establece la vida republicana, para que aspiren y asuman las investiduras de los poderes públicos.

Estamos en el siglo de las Repúblicas, las nuevas democracias destierran las monarquías y cambian sus coronas por el gobierno republicano. El cuento de que el rey reina pero no gobierna, deja de ser una realidad y pasa a llenar las páginas de algo que fué.

Por eso hemos salido los republicanos costarricenses a defender en esta jornada eleccionaria el principio de la alternabilidad que nos es inherente y que defendemos a capa y espada, aun a costa de nuestras propias vidas.

Algunos tontos han salido al debate presente a exaltar una reelección republicana que no corre parejas con las doctrinas que nos asisten; pero en cambio, la que trabajan los argolleros con don Cleto a la cabeza, si la punzamos con nuestro verbo y con todas nuestras fuerzas, porque ella altera nuestros principios y nuestros anhelos.

Los burgueses costarricenses disfrazan a don Cleto con la mentida túnica que apellidan «Unión Nacional» y lo sacan a la calle con sus ochenta años a trabajarse una segunda presidencia. Creer que las manos pajizas de don Cleto y su organismo temblón, puede dar o hacer lo que haría un ciudadano de treinta y seis años es como creer que la muerte es más que la vida.

Los ancianos no darán jamás lo que ya dieron en su juventud. Con consejos y experiencias y sin alma, sin energías y sin organismo ¿a dónde nos llevará este don Cleto? No cabe duda que seríamos un hato de esclavos de su círculo odioso, para quienes don Cleto no es un fin sino un medio. Nadie puede imaginar siquiera, que un viejo puede compararse con un joven; nadie puede acuerpar la figura de un hombre que dió lo que tenía, con otro que está en el fulgor de su juventud y en el goce de todas sus facultades.

El país entero se explica cuáles son las razones que empujan a todas las juventudes del país hacia las derechas de nuestro Carlos María, a quien el sentir general del país ha señalado como Presidente de Costa Rica para el periodo de 1928 a 1932.

Respeten los costarricenses la Constitución Política que prohíbe terminantemente las reelecciones, respétese don Cleto a sí mismo, y deje el campo libre a los jóvenes del país. Hágale honor a sus canas don Cleto y dedique su vida, antes que a defraudar las aspiraciones de la juventud, a los fueros de la religión y póngase con Dios, que la muerte a su edad no avisa la hora y es mejor irse a la mansión de los justos(?) con algo adelantado.

La juventud de Costa Rica no perderá esta batalla eleccionaria, porque hemos salido al campo a ponerle en sus manos la Presidencia al integérrimo joven Lic. don Carlos María Jiménez. A nadie más que a él, y antes que a cualquier otro, preferimos regar nuestra sangre para salvar nuestras legítimas aspiraciones.

Entiendan bien los cleitistas reeleccionistas y todos los que se les parezcan, que los jóvenes de Costa Rica hemos salido a ganar, y ninguna fuerza detendrá nuestro propósito, porque llevamos la Justicia y el Derecho por delante y además, nos ha llegado el turno presidencial.

Oigan bien estas advertencias y piensen qué camino cogen los cleitistas, pues la victoria nadie nos la quitará.

Jerónimo Cruz

Al ruín bagazo...!

Declaramos terminantemente que no volveremos a contestar las gaceticillas intrigantes de ese periodico oficioso de los olímpicos «La Prensa», en el que se han dado a la tarea ciertos tipos de atizar la hoguera que cubren las cenizas del olvido y que más bien esas heridas debemos acabar de curarlas y cicatrizarlas con el olvido del pasado y la mirada puesta en el porvenir.

Ese es oficio de ingratos y retrógrados, y en ese camino no los seguiremos por más que escriban y vuelvan a escribir.

Además, ya aquí en este cantón sabemos a que atecemos, y no necesitamos que nos vengán con chismes de vecindario.

Al ruín bagazo poco caso, y punto final, de una vez y para siempre.

LIN CARLISTA.
San Joaquín de Flores, abril 7 de 1927.

Rezago de ayer La partida de don Kleto

Hoy debe haber salido para el Guanacaste a continuar la jira investigadora que la comisión kleitista hizo detrás de nuestro candidato don Kleto, el delator Tuto y varios otros allegados olímpicos.

Parece que la jira triunfal de nuestro ilustre candidato republicano los tiene nerviosos y don Kleto, como buen felino dice "mejor es ver por mis propios ojos y si la cosa está fea será Oscar el que tenga la yegua y aguante el zopapo."

Los preparativos para este viaje han sido numerosos: una sombrillita roja para el sol y para el agua, unas muletas por si acaso... Mentiholatum, Valeriana, Adalina, Yodo, Bicarbonato, Cognac, Aspirina, y hasta bolsas de oxígeno por si le falla.

Buen viaje y pronto regreso, ojalá sin consecuencias fatales...

Las primeras lluvias

El invierno ha entrado con rigor, ya han caído en esta capital fuertes aguaceros. En el Guanacaste las lluvias son torrenciales y los agricultores han hecho ya la mayor parte de sus siembras. Deben cuidar los padres de familia mucho a sus niños, pues con las primeras lluvias si no se tiene ese

cuidado, el presupuesto de boficia se va a las nubes. Además, es conocido de todos el cúmulo de enfermedades que con los primeros aguaceros buscan albergue en los hogares y principalmente en el organismo de los niños que no se cuidan.

DOCUMENTOS Y RESOLUCIONES IMPORTANTES

En vista de que es un hecho evidente la imposición oficial del cleitismo y de que es insensato continuar divididos tan profundamente al frente del régimen despótico que nos amaga, debemos proceder a uniformar la opinión pública, construyendo las bases de la Unión Republicana, en la siguiente forma:

I. A partir de esta fecha, los periódicos La República, El Heraldito, El Derecho y El Día, entrarán en un acuerdo inteligente, para uniformar la opinión pública en el sentido de limar las asperezas de la lucha política, dado el nuevo aspecto de la imposición oficial que hiera por parejo los intereses de los bandos independientes.

II. En ninguno de dichos periódicos se admitirán más protestas de uno a otro bando independiente; solamente las de carácter cleitista.

III. Los editoriales y artículos de colaboración se concretarán uniformemente a fomentar ideas de fraternidad, de cooperación, de mutua ayuda, en una palabra, de aproximación de los bandos independientes.

IV. El Ideal de la Unión Republicana, para nuestra común defensa, debe ir cultivándose entre las masas, mediante una propaganda tesonera y metódica.

V. La propaganda en las tribunas populares, en lo sucesivo, debe hacerse mediante comisiones mixtas integradas con los mejores elementos de los bandos independientes, así: 2 fernandistas, 2 zufiguistas y 2 solistas.

VI. Queda prohibida desde esta fecha toda propaganda individual. Discursos, hojas sueltas y discusiones verbales, deben hacerse a nombre de la Unión Republicana.

VII. En las próximas elecciones de primer grado se procederá, cooperando los bandos independientes en aquellos lugares donde el cleitismo sea fuerte, combinando papeletas con electores de los tres bandos y en aquellas plazas en donde el Partido Fernandista o cualquiera otro bando sea capaz para batir solo al cleitismo, hará su papeleta de electores sin combinarla con otros bandos.

Estas bases deben ser aprobadas por los señores candidatos, autorizándolas con sus firmas. El General don Federico Tinoco a quien se le entregará en este acto, se encargará de recoger las firmas de candidatos y periodistas.

FRANCISCO CONEJO C.
San José, abril 7 de 1905.
Pasa a la página 4

La llegada de don Cleto a San Marcos

Hasta el último rincón habían hecho llegar los cleto la noticia de la próxima visita del candidato a este lugar. Confirmada la noticia de la llegada y sabida la hora, resulta que nadie llegó, solamente diez, dígame bien, diez (así con z según don Napoleón Quesada), ni más ni menos

fué la cabalgata que acompañó a don Cleto en su entrada triunfal en esta villa, después de tanta bulla, tanta alharaca y tanto preparativo, como a las trece horas del jueves siete del corriente. Gran desilusión debe haber sentido el candidato olímpico al llegar a este lugar y ver la

indiferencia del pueblo por su llegada y por el reducido número de adeptos que encontró, donde tengo seguridad, le habían pintado una situación halagadora.

Poco rato tardó aquí don Cleto, siguiendo para Santa María donde lo recibieron como aquí, con bombetas, celebrando allí una reunión y donde recibió don Cleto otra desilusión..., luego regresó a esta villa hospedándose en casa del estimable caballero don Alberto Chavarría, quien atendió finamente, tanto al candidato señor González Víquez, como a los que llegamos aun de curiosos, pues se anunció para la noche una reunión política y no debíamos prescindir de oír lo que en ella se dijera.

Muy a nuestro pesar tenemos que consignar que del reducido grupillo de copartidarios del cletoismo habían unos que inspirados por el licor (no por la causa que actúan que no es para inspirar a nadie), habían unos cuatro o cinco majaderos que interrumpían

constantemente a los oradores, al extremo que cuando hablaba don Andrés Venegas le formaron un barrullo de once mil diablos y el orador, para callarlos, les decía con insistencia: «oigan, señores; señores, oigan», a gritos, pero aquellos ebrios de... en vez de callarse, unos gritaban: viva don Andrés Jiménez, otros, viva don Cleto Venegas, otro hablaba de la yunai fruit etc., todo lo cual apenas al grupo de carlistas que allí había, por la mala impresión que recibió el señor González Víquez en este pueblo, de aquellas gentes.

El señor González Víquez no puede esperar votos de este pueblo porque está latente en nuestra mente la persecución que hubo para los electores republicanos, el completo descuido que hubo de la carretera, enviando aquí a don Pedro Jaubert de ayudante sin cantoneros, ganándose éste un gran sueldo de la nación por fumar cachimba y aterrorizar y amenazar a los electores republicanos, pues vino aquí

como COCO para estos. Aquí solo aceptamos al caudillo de las democracias, al hombre sin mácula, al que el enemigo no dice de él más que es un peligro pero no dice por qué, porque no pueden señalarle un lunar siquiera en su vida política, en cambio su contrincante... los pueblos lo

rechazan porque no se ha olvidado su administración y su ascenso al poder. Viva don Carlos María, es el grito unánime hasta en los pequeñuelos.

CORRESPONSAL
San Marcos, abril 10 de 1927.

Santacrucenas

El debut de la ultramontana mascarada kleta

Qué es el klefismo de Santa Cruz?

Preguntaba un indiscreto, que no ha podido darse cuenta de que tal plaga pudiese existir en este Cantón. Otro, más avisado, con clara ironía contesta: "El klefismo de aquí lo constituye una terrorífica hidra de tres cabezas".

La primera, que a la sazón hace de gran capitán, se duele de que, mientras su focayo tiene la suya tan desdoblada de pelos como exhausto de adeptos su partido, a la de él le sobran mechas como a la de un estoche, que le impiden ver a través de sus grastenias y amiluvianias gafas, la parida para siempre, de sus verdí-rojas esperanzas, la soñada suplenia diputadil.

La segunda, que hace de Secretario privado, con su lánguida mirada de político liquidado según unos, o de criminal arrepentido según otros, marcha, marcha, medio libado por el enorme peso que encima lleva desde su paso por la Alcaldía, la que, dicho sea con justicia, sigue siendo su eterna y fatídica pesadilla, por la que maldice a cada instante, al buenazo de Pabito.

Pero... ¡Dios de los justos...! De la tercera no digamos...! Con su porte arlequinesco,

haciendo de gran maestro de encrucijadas, con su chiricagre a flor de labio, se le ve marchar, a veces mula sobre mula, con jesto asustadizo, como saliendo de un sueño sin acordarse de nada, intentando en vano resolver el intrincado problema que de continuo le aturde y le quema el alma.

Caerán más muertos en su patria por las balas patricidas, o en este sufrido pueblo por sus recetas "adonorem...? ..Y su sueño sigue siendo el tesoro municipal...

¡Oh grupillo de adocenados leguleyos y envenenados curanderos...! ¡Cómo sufristeis de diabólico despocho, al ver entrar, a paso de vencedor, al moderno ídolo de los pueblos, Licdo. don Carlos María Jiménez, a cuya triunfal entrada en aquella mañana primaveral, rodeado de los más distinguidos vecinos de este Cantón, llena de júbilo, la ciudad toda batió palmas!

¡Pobre hidra de tres cabezas, que al debutar en esta forjada, caiste vencida para siempre, bajo el enorme peso del glorioso Partido Republicano!

¡Salve, bella Santa Cruz republicana!

ROKE EL MERCADER

Abril 7 de 1927.

Crónicas del Centenario de Ayacucho por ROGELIO SOTELA

(De venta en todas las librerías)

Con los suscritores del DIARIO REPUBLICANO

Una de las varias formas de contribuir a los gastos de nuestra campaña es pagando con puntualidad la suscripción de nuestro DIARIO, pues necesitamos hacer mensualmente nuestros cortes de cuentas.

LA ADMINISTRACION

EN PUNTARENAS

Ha sido abierta en aquel puerto una oficina de agencias, comisiones, redacción y abogacía bajo la competente atención de don José Manuel Acevedo Gutiérrez. Se garantiza honradez, cumplimiento y economía.

Horas de despacho: De 7 a 11 hs. y de 14 a 16 hs., excepto los domingos.

TOME

TABONUCO AL GUAYACOL

A nuestros Colaboradores

De todos los pueblos de la República recibimos a diario colaboración para las columnas del «Diario Republicano».

Dada la plétora de material no es extraño que muchos de nuestros amigos vean demorada la publicación de sus contingentes intelectuales. Es necesario dar publicidad a lo recibido, salvo naturales excepciones por riguroso turno.

En bien de los mismos colaboradores y a fin de que nada de lo que se nos envía quede sin publicar, rogamos a nuestros amigos ser lo menos extensos que sea posible en su colaboración, pues aparte de que sus producciones ocupan un espacio grande, la lectura de artículos largos no es tan amena ni tan llamativa como la nota rápida o la crónica líbera.

En lo sucesivo agradeceríamos que la colaboración no excediera de una columna por cada artículo.

A dónde vas Vicente al ruido de la gente

Tristemente, achucuyadamente, temblorosamente, partió ayer para Guanacaste el viejo don Cleto. Lo acompañaban su célebre yerno Tuto Quirós, el héroe Enrique Fonseca, de quien tantos y buenos recuerdos hay en el muellecito de Puntarenas, cuando fue a despachar al General Volio en su histórico viaje a Liberia y además iba un tal Sojo que vende cosas en el tren del Pacífico a dos reales cada una, con el clarín, llevaba este alguacil un clarín militar infringiendo las ordenanzas militares, pues ese instrumento está consagrado por leyes imperativas a nuestras milicias y sólo en los casos que ellas establecen debe usarse. Don Cleto quiere ir tocando ese clarín para recordarle a la gente los cartelazos, las persecuciones, los calabozos, los cepos y las bartolinas con que injurió y ultrajó a los costarricenses en 1906. Muy desgraciado será ese paseo de don Cleto a Liberia, no es raro que en el camino le presenten estandartes negros con calaveras pintadas y que algunos de sus muertos salgan al paso a saludarlo. Don Cleto tendrá que ir en esa miserable jira recogiendo las hojas secas de los arcos de triunfo con que entusiastamente recibieron a nuestro candidato a su paso por aquellos pueblos altivos. Don Cleto va para Liberia a buscar adeptos, y los que conocen a sus alguaciles, pensarán, y que van a hacer esos mantidos con don Cleto, pues van jalándole las monturas al jefe de la Argolla y ayudándole a treparse al caballo; otros dirán a dónde vas Vicente al ruido de la gente.

No se aloje Enrique Fonseca ni el tal Sojo ni don Tuto pues ahora no hay en esa jira el peligro de tener que esconderse detrás de barriles o de ir a la par de un hombre con el miedo hasta los huesos. Con el General Volio era peligrosa una jira, pero con don Cleto no hay miedo. Adelante muchachos que con valor se gana y con miedo se pierde. Informaremos.

Telefonema de Puntarenas

A «Diario Republicano»

En estos momentos bajan del brazo a don Cleto del tren que lo ha traído hasta aquí. Una tempestad de nieve no habría producido la frialdad que ha producido la presencia del jefe argollero al llegar a esta. A pesar del clarín y de otras tantas bullas la mayoría de los vecinos ha permanecido indiferente y no dejó sus labores diarias para hacerle cuerpo a la farsa. Un neutral exaltado le empujó a quemar ropa un muera a don Cleto Enrique Fonseca asustóse y seguramente pensó en algún grito de sífo, don Cleto y acompañantes se sienten un poco contrariados. A los puntarenenses no nos saca de quicio la presencia del candidato olímpico, que una vez fue enemigo encarnizado de la construcción del muelle, pero que ahora si nos encuentra buenos para echarnos al cuello sus coyundas electorales. Todo lo que informe el Cletoismo de la entrada a este pueblo es reclame y preventivos para futuras mascaradas.

CORRESPONSAL

SUSCRIBASE A ESTE DIARIO QUE SE INTERESA POR EL BIEN DE LA REPUBLICA



PRINCIPIOS DE EDUCACION MORAL por John Dewey

TRADUCCION DEL INGLES AL ESPAÑOL Glosas marginales por el mismo Traductor

(Continúa) VI

El aspecto psicológico de la Educación Moral

Largas consideraciones se han hecho en este debate para obtener el principio fundamental de la conducta. ¿Cómo la podemos andar? La conducta necesita métodos y principios ¿Cuáles son?

La conducta individual del niño está basada especialmente en instintos e impulsos natos que la caracterizan. Hay que saber lo que estos instintos e impulsos significan, aparte de lo que ellos producen en cada estado particular del desarrollo del niño, y eso nos dirá el camino a y a qué debemos apelar.

Los principios de la rutina son los que han dado hasta hoy ejemplos mecánicos que actúan en la vida mediante una inercia mecánica y egoísta. El niño asimila unos cuantos conocimientos que pesen al influjo de las fuerzas de la calle, y el ideal de que sea un iniciador, un guía, se forma en un arduo trabajo de uno que hay que guiar, que hay que controlar.

Esas oportunidades que nos presenta el niño con sus hábitos naturales, son el terreno virgen para que siempre el educador los altos fines de la Educación Moral. Las materias escalonadas en los programas escolares, por más que sean juiciosamente elegidas, carecen de esencia moral, cuando ellas se dan a los niños desnudas de la eficiencia moral que debe ir a actuar en los problemas sociales de la comunidad.

Entendamos juiciosamente, lo que psicológicamente encierran la Geografía, las Matemáticas y la Historia como bases fundamentales de experimentación. El aspecto psicológico de la educación debe darnos sin lugar a dudas la formación y entrenamiento del carácter. Digamos que el desarrollo del carácter debe ser el fin práctico que se desprende del trabajo escolar. El niño debe adquirir un poder especial para el bastanteo de sus fuerzas. Debe tener iniciativa, gobierno, industria y valor; debe tener lo que está comprendido en estas palabras: FUERZA DE CARACTER. La incógnita por excelencia es descubrir las características de esas fuerzas innatas en el niño. No precisa la fuerza bruta para dirigir esos poderes internos de la conciencia, debe llegarse a ella, aún violando los intereses y aspiraciones de la comunidad y de los críticos; a pesar de que muchos predicán que la fuerza bruta no debe apadrinar los fines supremos y nobles.

La educación intelectual debe darse a los niños en un tanto y la educación moral en dos tantos. Necesitamos en los niños un tercio de vida intelectual y dos tercios de cultura. El buen juicio es imposible sin ajustarse a esos propósitos y sin entender los datos y perfidias de la conformidad conciliativa. Es difícil expresar estos argumentos con palabras, pero todos conocemos la enorme diferencia que existe entre el carácter formal y severo y entre el carácter simpático, flexible y franco. Debemos quedarnos con el último porque abarca un campo amplísimo. Por lo general cumplimos con los fines esenciales que él abarca, más por tacto, que por reconocimiento insintivo de las pretenciones ajenas—por habilidad acomodaticia—. El carácter severo y formal debe desterrarse de las escuelas, sus leyes intrínsecas desvirtúan sus fines sociales. El único refinamiento, el único proceso que tiene algún valor, es el proveniente de tener las fuerzas de la conciencia concentradas al servicio de un propósito fecundo, de un ideal de bien social.

El casuismo no es ideal ni es arma para fines sociales, la casualidad y los distintos fenómenos sociales descansan sobre bases reales que debemos investigar.

Dicen algunos críticos que la inhibición es más elevada que el poder, esa errónea afirmación equivale a decir que la muerte es más que la vida, la negación más que la afirmación y el servicio más que el sacrificio.

Cuando el énfasis del trabajo escolar reacciona inteligentemente en la investigación activa, él suministra las condiciones necesarias para el ejercicio del criterio personal que es un factor integral del buen carácter.

Próximo asunto: «La necesidad de capacidad y conformidad»

Tanques de hierro vacíos capacidad 100 galones

TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TECHO, HIERRO IMITACIÓN TABLILLA, CANOAS, TUBOS, ENCONTRARÁ A PRECIOS

BARATOS EN EL ANTIGUO LOCAL DE

Mr. Asch contiguo a la Proveedora (Mercado)

J. Nicolás Sánchez

Me hago cargo de asuntos judiciales. Actividad, prontitud y honradez en los negocios que se me encomienden.

Acepto agencias y comisiones, asuntos de prensa, todo a precios convencionales. Muchos años de práctica son mi mejor recomendación. Precios convencionales. Búsqueme ahora mismo en el despacho que tengo instalado en el centro de esta ciudad.

Puntarenas, Costa Rica A. C.

Todo buen ciudadano está en la obligación de leer a sus hijos los artículos de este periódico, que es el vocero de la democracia; el azote de los detentadores de las libertades públicas; el centinela avanzado del derecho y la justicia. No es «Kletista». Quien lo lee no se convierte en servil instrumento de los explotadores de la Patria.

Hagamos Historia sigue lo de 1906

En el comienzo de agitadas pasiones políticas, en que muchos de nosotros deseamos una luz que ilumine el camino, talvez ignorado y que para bien de nuestra patria debemos seguir, quiero historiar hechos de antaño y no muy lejanos; rememorar aquellos tiempos, que mediante el desierro de los candidatos de la «Unión Republicana», dieron la primera Magistratura de la Nación el Lic. don Cleto González Viquez.

En esa época que nuestra mente borra no puede, flameó con orgullo en nuestros pechos la insignia azul, obteniendo el triunfo en las elecciones, cuya victoria nos fué arrebatada a los electores de entonces; no con la justicia y el derecho, sino con la imposición, la amenaza y la fuerza. Dichosamente no estamos en los tiempos aquellos, en que la noble causa de un pueblo era maniatada, y su soberanía vilmente ultrajada.

HAGAMOS HISTORIA

Ya en la presidencia el Lic. González Viquez, nobles hijos de este pueblo, como fueron don Ramón Rojas H., don Luciano Granados, don Eulogio Alvarado, don Pedro Rodríguez L. de grata memoria y otros muchos que no recuerdo, hombres pudientes y de honradez acrisolada, con audiencia concedida, presentáronse ante el que había sido su candidato y ya Presidente de la Republica, en demanda de una suplica. Este los recibe fríamente, y a la petición que le hicieron, contestó:

«La política ya pasó, y ella se asemeja a un edificio que se va a construir; primero se preparan los materiales, como piedra, arena, cal, ladrillo, etc., después vienen los andamios, a quienes vosotros representáis, los que una vez terminado el edificio, se hacen leña para que el fuego los reduzca a cenizas».

Aquellos hijos de este pueblo, que habían luchado por una causa que consideraban justa y propicia a sus deseos patrióticos; aquellos que no

iban a mendigar empleos públicos, sufrieron la afrenta más vergonzosa que jamás imaginaron, por cuanto su misión no era de destinos, ni de dinero para sus bolsillos, sino a pedir para su pueblo, lo que todo buen ciudadano creé tener derecho a pedir: el engrandecimiento moral o material de su lugar.

«¡Oíd vicentinos! El que siempre vientos recoge tempestades. Podremos dejar sin venganza aquella humillación inferida directamente a los buenos hijos de este pueblo e indirectamente a nosotros mismos? ¿Qué provecho sacamos con que el mosaico embelleciera los parques Central y Morazán, a cambio de que los caminos que nos servían para el acarreo y transporte de los productos agrícolas se convirtieran en atascaderos y lodazales inmensos para nuestros animales y vehículos?»

«¿Haremos o no justicia, pagando con la misma moneda con que se nos pagó en aquel entonces?»

«¿Podríamos servir nuevamente a un amo que una vez que le habíamos servido con nuestras fuerzas cuando más las necesitaba, nos despidiera bruscamente, enrostrándonos qué nada nos agradecía? ¡No, y mil veces no!».

Hoy cuando se nos acerque un propagandista del cletismo en solicitud de la firma para su candidato, griémosle; atrás mercaderes políticos; atrás nuestro candidato y decidite, que de las cenizas de aquellos andamios que él por inservibles arrojó al fuego, reconstruya su edificio carcomido y ruinoso por sus hechos; que de los troncos de aquellos roles que él derribó para el maderamen, brotaron hijos rollizos y fuertes que no ceden ante el empuje de huracanados vientos del cletismo y servirán, no para los andamios, sino para las torreadas columnas que sostendrán el edificio, bajo cuyo techo se consolidarán los ideales republicanos y en cuya asta flameará victorioso el pabellón azul.

UN VICENTINO

Los pérdidas planes de los Santos Grandes

Los Santos Grandes del Cletismo saben, como lo sabe todo el país, que don Cleto es un viejito que ya *caduca*; que en los días de lluvia tienen que cuidarlo detrás de las vidrieras con caldito de zopilote;

que tienen que ponerle quien lo cuide de su casa a la oficina, porque *va'i se que*; y con todo y eso, lo llevan al Guanacaste a exhibirlo o a salir de él porque apenas lo van a llevar de pueblo en pue-

blo como al Santo Sepulcro sin que nadie le hable, ni lo vea, ni él hable ni vea a nadie, o van a volver con él en una mortaja.

Los suspicaces dicen que Arturo el apóstata y Chaqueta el mercenario han encontrado esta manera de deshacerse de su jefe, para quedarse con su Jefatura in-partibus, haciendo de ellas Diablos de zacate, gentes, por suspicaces que sean, saben a menudo por qué dicen sus cosas.

Quien de veras ame a su patria y anhele se mantengan intocadas las conquistas democráticas que consagra la Constitución, debe fijar este periódico a la entrada de su casa, para que sirva de amuleto contra el mal de ojo de los modernos bucaneros del Olimpo. No es «Kletista». Tiene el culto del Honor y la Justicia.

A los Republicanos de Puntarenas

La oficina de la Secretaría del Partido Republicano ha sido abierta en un local de la casa de propiedad de doña Cristina Céspedes de Burgos, frente al Parque.

Se invita cordialmente a todos los partidarios a pasar allí para ir formando con sus adhesiones la Directiva formal de esta ciudad, tan pronto como sea posible.

Siempre que el buen servicio de luz lo permita, la oficina de la Secretaría estará abierta todas las noches desde las seis de la tarde hasta las nueve, para que quienes lleguen depositen su firma autorizando para que se les incluya en la Directiva.

Además, siendo la situación de la oficina en el mejor punto de la ciudad, los buenos amigos y copartidarios, allí podrán pasar sus horas de descanso leyendo periódicos, cambiando impresiones e informando a dicho centro de todo aquello que tienda a la conveniencia de la causa.

Oportunamente se abrirá y se avisará el período de reuniones.

JOSE MANUEL ACEVEDO,
Secretario del Comité.

Lo de la Imprenta Nacional

En «La Prensa» de ayer, lunes 16, un X. X., que no tiene el valor de firmar su desahogo, comete la infamia de decir que en la Imprenta Nacional se hace política y que se extorsiona a los trabajadores de filiación cletista. Quien tal afirma, cubierto de antifaz, falta miserablemente a la verdad; seguro estoy de que a estas horas el propio señor Carballo, Director de la Imprenta, ignora el color político de los trabajadores y nadie puede afirmar, como no sea calumniando, que allí se dan diferentes tratamientos atendiendo al partidismo de cada uno.

Puede ser que en aquel taller, como en la mayor parte de los sitios donde hay artesanos, la mayoría sea republicana, pero ello no se debe a imposición de nadie, sino a la convicción que asiste a los trabajadores de que el Partido Republicano es el que mejor consulta y satisface las aspiraciones de su grupo.

San José, 19 de Abril de 1927.

AUGUSTO MONTERO DIAZ

Allá va don Cleto

Sobre los huellas aún frescas de nuestra comitiva que fué a recoger laureles y simpatías a aquella Provincia azul; sin apagarse aún los ecos viriles de las voces de nuestro Candidato y sus acompañantes en aquel que es un cuartel republicano, va don Cleto el agonizante con Arturo Volio el apóstata y los monaguillos Cucu, Tuto y Asdrúbal a cosechar cardos y ortigas al Guanacaste que nos

ofreció, en la persona de don Carlos María y su comitiva, un cálido, un entusiasta homenaje de adhesión.

Que publiquen itinerarios las mulas pagadas de ese pasquin a sueldo apodado «La Prensa»; nosotros sabemos que el caduco González Viquez no irá sino a uno que otro pueblo, a menos que estos acólitos que hoy lo acompañan lo obliguen a un sacrificio para traerlo en una caja mortuoria.

El Club Republicano de Escasú

El Club Republicano de este Cantón ha sido abierto en la casa de los señores Protti, diagonal a la esquina sureste de la Iglesia, lo que pongo en conocimiento de todos nuestros copartidarios para los fines consiguientes.

SECRETARIA DEL PARTIDO REPUBLICANO

Escasú, abril 18 de 1927.

Suscríbase a «El Diario Republicano»

¡Labriegos costarricenses! Si queréis que la plaga del Olimpo mil veces más funesta que la del chapulín, no destruya vuestros afanes y vuestras esperanzas de mejoramiento ciudadano, leed este periódico. No es «Kletista». No corrompe, no envilece el sentimiento ciudadano. No es el defensor de la «cincha» ni de los «desfalcos».

Documentos y resoluciones importantes

Viene de página 2.

Señores Lic. don Albino Villalobos, Pte. del Club Fernandista.—Lic. don Juan R. González, Pte. del Club Sotista.—Don Juan M. Solera, Pte. del Club Guiterista.—Don Israel Blanco C., Pte. del Club Zufiguista.

Pte.

Heredia, 9 de marzo de 1905

Anoche han sido víctimas de un cobarde y vil ultraje, por la policía cletista, nuestros compañeros don Jesús Cortés y don Francisco Borbón.

Una huella de sangre inocente marca el paso de este criminal atentado, desde la Estación a las puertas de los calabozos inmundos en donde gimen nuestros hermanos, bajo el peso de un despoisismo jamás visto en Costa Rica.

A nadie se ocella ya que vivimos bajo el régimen espantoso de una imposición tiránica que ha pasado ya a las vías de hecho, y tan profundamente dividida la opinión pública, al frente de un enemigo irador como el cletismo en criminal contubernio con el Gobierno, no vamos sino a una derrota tanto más ridícula como vergonzosa.

Es imperativamente necesario que hoy, 10 de marzo, a las 12 del día, hagamos una

manifestación colectiva de protesta contra los hechos sangrientos de anoche y que declaramos, en el mismo acto, unidos los bandos republicanos independientes, para atender a nuestra común defensa y para contrarrestar eficazmente la avalancha de la imposición oficial.

Con estos propósitos, hoy, a las 12 del día, los Guiteristas se presentarán en el club fernandista; de allí desfilarán en el mayor orden a reunirse con los zufiguistas y del club zufiguista, marcharemos todos a reunirnos con los sotistas en su amplio local a fin de celebrar un voluminoso meeting de protesta contra los graves y criminales atentados que se están cometiendo.

Les ruego guardar la mayor reserva de este asunto a fin de que ni el Gobierno ni el cletismo se impongan de nuestro plan.

Si lúds, están de acuerdo con estas ideas, les suplico firmar al pie de conformidad.

¡Por la salud de la Patria y la integridad de nuestras instituciones republicanas!

Francisco Conejo C.—Jefe de Acción de la Unión Republicana.—De conformidad:—(f) Alberto Villalobos B.—(f) Juan M. Solera.—(f) Juan R. González.—(f) Israel Blanco C.

¡Arturo el apóstata!

Déjese el malabarista Arturo Volio, pobre bribista de feria rural, de estar exhibiendo ambiguas certificaciones para comprobar lo improbable: la probidad de su conducta en cuanto al inalmbrico instalado en el Llano de Paraíso; déjese de estas habilidosas actitudes y conteste o contesten por él sus sabuesos:

No dirigió Arturo Volio todos los debates cuando se discutió en el Congreso la concesión en que tan visiblemente interesado estaba su sobrino don José Joaquín Carranza?

Y después de que él, aun sin hacer discursos, pero presidiendo todas las sesiones en que tal negocio se trató, fue el mejor abogado de su sobrino, no es ahora—contéstese este cargo concretamente.—no ¿ahora accionista principal de esa Compañía?

Mientras esta situación no se aclare, mientras las acciones que en tal Compañía tiene

el señor Volio sigan siendo= y no pueden ser otra cosa= el precio de su actuación de abogado con la investidura que la Provincia de Cartago puso en sus manos para afanes más altos y más nobles; mientras esa situación no se aclare, seguiremos diciendo, con grito que atruene hasta los cielos, que Arturo Volio no puede encarsarse en los costarricenses porque el mínimo quijarro que un día hirió su frente a la salida del Congreso, puede convertirse en capatula que lo sepulte para siempre. PLINIO

QUIEBRA DE UN DIPUTADO EN CIERNES

De fuente autorizada, sabemos que el posible candidato a la diputación por Puntarenas, se le declaró un día de estos en quiebra.

Así, entre estos señores, anda la buena fé y la honradez.

El Lic. don Alfredo Saborío llega hoy procedente de Osa

El Jefe de Acción Provincial de Alajuela Licdo. don Alfredo Saborío Montenegro llegó a esta capital procedente de una gira triunfal por los pueblos de Osa. Al encontrarlo en la estación del Pacífico nos dijo: No tengo palabras para explicar a ustedes la unanimidad republicana de aquellos pue-

blos; les informaré ampliamente por escrito y me despido de ustedes porque voy a conferenciar enseguida con nuestro candidato a quien dije anoche breves palabras por teléfono desde Puntarenas; y acto continuo partiré para Alajuela, cuartel general de nuestro Carlos María.

¡Trabajadores del surco y del taller! Si sois enemigos de la Pena de Muerte, del Colegio Electoral, de la Corrupción Administrativa, del Compadrazgo Político, del Crimen, del Incendio intencional y del Servilismo, leed este periódico. No es «Kletista». Es la voz de la Democracia que enaltece y glorifica.